

# La Correspondencia MILITAR

Cuatro ediciones diarias

## CONDICIONES DE SUSCRIPCIÓN

Madrid, un mes, 1,50 pesetas.—Provincias, trimestre, 5.—Países de la Unión Postal, un año, 60.—Asia y América, 70.

Número suelto, 5 céntimos; atrasado, 25

Al Administrador de LA CORRESPONDENCIA MILITAR

se dirigirá toda la correspondencia y giros

## ANUNCIOS

Cuarta plana, 0,25 pesetas línea. Reclamo, 0,75. Noticia general, 1. Noticia con título, 1,50. Comunicado, 2. Extranjero, 25 por 100 aumento.

Oficinas: Pasaje de la Alhambra, 1, entresuelo

REPARTADO NÚM. 120.—TELÉFONO 1.940

## LA INFANTERÍA EN TOLEDO

**En honor y á la memoria de un héroe.—La nueva promoción de oficiales.—El Museo de la Infantería**

### Villamartín

Como anécdota que, recordando otras muchas que bordan nuestra historia, da patente idea de la idiosincrasia española,

Villamartín, se hubiera producido una explosión de entusiasmo nacional.»

El ilustre tratadista D. Luis Vidart, que escribió una hermosa bio bibliografía del inmortal escritor á quien estas líneas se dedican, hacía observar la importancia que á la obra de Villamartín se concedía en el

rineo. En efecto, véase el *Spectateur Militaire*, en su número correspondiente al mes de Marzo de 1864, donde aparece un juicio crítico de las *Nociones de Arte Militar*, firmado por Mr. de Larclause, en el cual, después de calificar de notable la obra de Villamartín y de exponer detenidamente sus principales teorías, termina diciendo: «Sería de desear que este tratado de arte militar fuese traducido al francés, para que estuviesen al alcance de nuestros oficiales sus valiosas enseñanzas.»

El general Cluseret, en su conocida obra *Ejército y Democracia*, cita con respeto el nombre de Villamartín, si bien combate algunas de sus apreciaciones acerca de la existencia de los ejércitos permanentes. Y, por último, no ha mucho tiempo, en el mes de Julio ó Agosto del año 1876, el *Boletín de la reunión de oficiales*, que se publica en París, se ocupaba con elogio de la parte histórica del libro de Villamartín.

Era D. Francisco Villamartín natural de Cartagena. Nació el 23 de Julio de 1833, y el 24 de Enero de 1848 ingresó como cadete en el Colegio general militar, del que salió de subteniente de Infantería el 4 de Julio de 1850, á los diez y siete años de edad.

Durante aquella época de revueltas políticas, en que el Ejército tomó activa parte, ya defendiendo la legalidad constituida ó ya apoyando los ideales revolucionarios, Villamartín luchó como un bravo; defendiendo con 20 soldados el cuartel en que su fuerza se alojaba, recibió una grave herida en la pierna derecha.

Así obtuvo por mérito de guerra los empleos de teniente y capitán. Después pasó á Cuba, donde permaneció tres años, y al regresar á la Península, destinado en el regimiento de Toledo, y á la vez que atendía á las exigencias del penoso servicio de guardación, fué cuando, de 1861 á 1863, escribió y publicó su inmortal obra *Nociones del Arte Militar*. Hasta el mes de Mayo de 1865, en que ya la fama de este libro había dado la vuelta al mundo, no se reconoció en España su extraordinario mérito. Entonces se le concedió el empleo de comandante como recompensa por su notabilísimo trabajo.

No prevaleció el empleo de teniente coronel que con motivo de su comportamiento en la batalla de Alcolea le otorgó su general en jefe el marqués de Novaliches, y en situación de reemplazo, olvidado de todos, aquel ilustre sabio murió humildemente en Madrid el 16 de Julio de 1872.

Varios ilustres militares tomaron más tarde á su cargo el honrar, enaltecer y sacar del injusto olvido en que yacía aquel nombre que la posteridad no ha despreciado, y se le erigió un artístico pantón en el cementerio en que hoy sus restos descansan.

LA CORRESPONDENCIA MILITAR, al hacer al nuevo Museo de la Infantería donación del busto y proyecto de monumento de aquel ilustre soldado que honró y enalteció á su Arma con la pluma y con la espada, cree realizar, dentro de sus modestas fuerzas, una obra de conciencia y justísima reparación asociando este homenaje al inmortal infante, á la fiesta que el Arma celebra en este día bajo los muros del Alcázar toledano.

Ricardo DONOSO-CORTES

### La promoción de Infantería

El número uno

El hoy segundo teniente D. Francisco Blasco de Narro, número uno de la promoción de Infantería, procede de la clase de sargentos, y al ingresar en la Academia pertenecía al regimiento Wad-Rás y prestaba sus servicios en la Capitanía general de la primera región.

Su gran aplicación para el estudio y las extraordinarias aptitudes de que daba pruebas constantes, unido al celo é interés con que le preparó el capitán Sr. Fernández Tamarit, sin remuneración alguna, le hicieron ingresar en la Academia con el número uno.

Los méritos que en el Sr. Blasco de Narro concurrían fueron tenidos en cuenta por el Centro del Ejército y de la Armada, que acudió solícito á prestar su concurso al aventajado alumno, teniendo en cuenta la modesta clase de que procedía.

El Sr. Blasco de Narro ha respondido cumplidamente á lo que de él esperaban todos, y para satisfacción de los que le ayudaron, sale de la casa solariega de la Infantería con el número uno de su promoción.



D. FRANCISCO BLASCO DE NARRO

Alumno número uno de la nueva promoción de segundos tenientes de Infantería

### JULIO GONZÁLEZ POLA

Conocidísima es la personalidad artística del ilustre escultor D. Julio González Pola, autor del busto de Villamartín y del proyecto de monumento para colocarlo que LA CORRESPONDENCIA MILITAR regala al Museo de la Infantería. Así es que estas líneas no se encaminan á hacer á nuestros lectores la presentación de este insigne maestro en el arte sublime de Fidias, sino más bien á satisfacer un fervoroso impera-

tivo de nuestra admiración y de nuestra gratitud.

González Pola no es un extraño en la gran familia militar. Es hijo de militar y hermano de un bravo capitán que se distinguió notablemente en la última guerra de Filipinas. Tal vez esto explique el que su genio sienta más intensamente que otros cualesquiera asuntos los que exaltan y glorifican las bizarrías y los heroísmos bélicos; ahí están, en confirmación de estas palabras, el grupo suyo que, con el lema «No importa», fué colocado recientemente en el Centro Militar, y del que la crítica ha hecho calurosos, justísimos y unánimes elogios, y su otro hermosísimo grupo «Patria», que en la última Exposición de Bellas Artes obtuvo primera medalla.

En estas obras, como en todas las que le han dado envidiable renombre, despliega González Pola una pasmosa seguridad y un brío extraordinario.

Para hablar del busto del gran Villamartín y del proyecto de monumento que ha de asentarse, hemos de ser parcos en aplausos, por ser cosa que tan de cerca nos toca; pero no sería justo privar de todo encomio, en aras de nuestra modestia, á un artista que tantos y por tan grandes títulos merece.

En el presente número damos grabados del busto y del proyecto de monumento. Respecto del primero, su examen nos releva de todo comentario. Ahí está la varonilmente hermosa fisonomía del gran tratadista militar, y con ella aquel excelso espíritu, aquella potente idealidad, amplia y reflexiva, que esparció en libros impercederos henchidos de vasto saber.

No está sujeto el proyecto de monumento, como nada de cuanto González Pola hace, á determinado estilo. Es sencillamente un conjunto arquitectónico adaptado en su línea al mayor realce del busto que lo



Busto monumental de Villamartín, regalado al Arma de Infantería por LA CORRESPONDENCIA MILITAR

cuéntase que cuando el rey D. Francisco de Asís estuvo en Francia el año 1864, los generales que le acompañaban, hablando de asuntos militares con Napoleón III, oyeron á éste elogiar con gran calor las *Nociones de Arte Militar* del capitán español D. Francisco Villamartín.

Quedáronse nuestros generales suspensos y sin saber qué decir al emperador, porque es fama que ni conocían aquella obra, ya objeto de general admiración en el extranjero, ni era familiar á sus oídos el nombre de su autor, velado por la modestia de su humilde empleo.

Esta circunstancia, sin embargo, fué la que influyó poderosamente para que, al poco tiempo de regresar á Madrid el esposo de doña Isabel II, se concediese al capitán Villamartín el empleo de comandante.

Pero si por característico es disculpable el olvido en que siempre se tuvo en España á los que con más inteligencia, constancia, actividad y brillantez lucharon y sacrificaron sus comodidades y hasta su existencia por la cultura y los prestigios nacionales, mientras duró su incesante lucha, admirada por los que desde lejos de nuestra Patria seguíanla con interés y con aplauso, no tendría disculpa jamás que, después de conocer sus méritos, sancionados por la admiración universal, siguieran olvidados en sus tumbas los que enaltecieron con su labor nuestros prestigios y dieron á otros pueblos con sus producciones la pauta de su engrandecimiento que nosotros no quisimos aprovechar oportunamente.

Don Manuel Juan Diana, competentísimo autor de las *Biografías de los capitanes ilustres*, decía «que si en la bella literatura hubiese aparecido una obra cuyo mérito fuese tan grande como el que en su género avaloraba á las *Nociones de Arte Militar*, de

ex ranjero, en los siguientes párrafos: «Una señal, ya que no una prueba, de la importancia científica del libro de Villamartín, es el aprecio que ha alcanzado entre los escritores militares de afuera el Pi-



Proyecto de monumento para la colocación del busto de Villamartín, regalado al Arma de Infantería por «La Correspondencia Militar»



GONZALEZ POLA EN SU ESTUDIO



El general Villar: Biografía del teniente general D. José Santos de la Hera, conde de Balmaseda; espada-sable que llevaba el general Espartero en la noche de Luchana, y sable que usó en vida el teniente general D. José Santos de la Hera, conde de Balmaseda.

El general D. Julián González Parrado: Espada que usó el general Cassola hasta su ascenso a brigadier.

El general D. Ramón González Vallarino: Puntas de viras de la batalla de Alarcos y cuatro grabados de la época del príncipe de la Paz.

El general Macón: Instancia que el teniente Ruiz Mendoza elevó a la Junta Suprema solicitando el escudo concedido a los prófugos de Portugal, escrito de D. José Gallizo referente a la concesión de un escudo especial para el teniente Ruiz Mendoza, real orden de 7 de Agosto de 1812 disponiendo que no consideren como oficiales los prisioneros franceses de esta clase que no tuvieran despachos de Luis XVI, recibo del general D. Gregorio de la Cuesta, carta que da el teniente general D. Pablo Morillo, un fotográfico del general Arthur Wellesley, duque de Wellington; una carta a su familia de un soldado, fechada en 1808, y una instancia de D. Manuel de Ojeda a la Junta Suprema del reino.

El general Madariaga: Espada del soldado de Infantería de los Tercios y flechas de los Aeta (Filipinas).

El obispo de Badajoz: Bandera con cruz espada y las armas de Badajoz, procedente del regimiento de Inválidos de Badajoz, disuelto en 1761, y bandera con el escudo de España y sus antiguos reinos, orlado con el Toisón; idéntica procedencia que la anterior.

El duque de Zaragoza: Proclama dirigida por el general Palafox a los defensores de Zaragoza el 13 de Agosto de 1808, autógrafo del general Palafox sobre la hazaña de Agustina de Aragón y sable y pistolas de arzón que usó el general D. José Palafox durante los sitios de Zaragoza.

El duque de Tamames: Bandera que ondeó en el castillo del Morro (Havana) durante el bloqueo de la plaza por la escuadra norteamericana. (Esta bandera no tiene nada de común con la que se hizo entrega de la plaza y de la soberanía de España en Cuba.) Retrato miniatura de S. M. el Rey D. Alfonso XII, siendo soldado del regimiento Inmemorial del Rey, y sello que usó lord Wellington durante su mando de los ejércitos aliados.

La duquesa viuda de Bailén: Bastón del excelentísimo señor general Castaños, primer duque de Bailén.

El excelentísimo señor duque de los Castillejos: Espada que perteneció al excelentísimo señor capitán general D. Juan Prim y Prats, marqués de los Castillejos.

El excelentísimo señor marqués de Ahumada: Espada, faja, sombrero y veneras de las batallas de Bailén, Arroyo-Molinos y Aranjuez, que pertenecieron al excelentísimo señor teniente general don Pedro Agustín Girón, marqués de las Amarillas, primer duque de Ahumada.

El marqués de Portugal: Espada que perteneció al excelentísimo señor general marqués de Portugal y retrato del mismo.

El marqués de la Fuensanta de Palma: Puñal de caza perteneciente al rey Carlos IV.

La condesa de Inestribillas: Espada que usó en la campaña del Norte el general Quesada, bastón de mando del anterior y anteojo del uso del general D. Vicente Quesada, marqués de Moncayo, en 1834.

El conde de Paredes de Nava: Bocina de marfil esculpido usada por Garlitos de la Vega.

El Cuerpo de Inválidos: Bandera morada que perteneció al regimiento Inmemorial del Rey número 1.

El coronel, jefe y oficial del regimiento de infantería Tetuán núm. 45: Bandas de las grandes cruces de Carlos III e Isabel la Católica que usó en vida el general O'Donnell, primer duque de Tetuán.

El teniente coronel de Caballería D. Francisco Guaxardo y Fuxardo: Hoja de servicios, otorgamiento de los empleos de comandante y coronel de Infantería y certificados expedidos por D. Luis Rebolledo de Palafox, pertenecientes a D. Bruno Gómez, que se distinguió en los sitios de Zaragoza.

El teniente coronel Sr. Ibañez Marín: Autógrafo del general del Arma D. José María de Santocildes, orden reservada del general de Infantería conde de la Bisbal al general del Arma barón de la Barre, carta firmada por el capitán general don Gregorio de la Cuesta, comunicación de puño y letra del general Castaños, en que modestamente decina el honor de estudiar la frontera de Cataluña; comunicación dirigida por el general del Arma marqués de Rodil al excelentísimo señor secretario de Estado y del departamento de la Guerra, documento del general Lacy, documento expedido por el general Palafox a favor de uno de los defensores de Zaragoza, instancia del general Palafox dirigida a S. M. el Rey, pervenido concedido a Toledo por el emperador Carlos V con motivo del abastecimiento de las comunidades, hoja de servicios del capitán general de Ejército D. Francisco de Eguía, hoja de servicios del guerrillero cura Merino, hoja de servicios del guerrillero D. Miguel Sarasa, hoja de servicios del guerrillero Mateo Domínguez, hoja de servicios del general D. Francisco Xavier de Abadía, hoja de servicios del brigadier de Infantería conde de Maeda, hoja de servicios del general de Infantería D. José de Heredia, hoja de servicios del general de Infantería D. Gabriel de Mendizábal, exposición del general de Infantería don Luis Rebolledo de Palafox, marqués de Lazan; comunicación de puño y letra del capitán general de ejército D. Joaquín Blake, carta de la madre del capitán general de ejército D. Leopoldo O'Donnell, certificado de purificación del defensor de Ciudad Rodrigo, general de Infantería D. Andrés Pérez Herrasti; oficio firmado por el general de Infantería D. José de Zayas, documento que comprueba la participación que en la política tuvieron los generales D. Joaquín Ibañez, barón de Eroles, y don Pedro Sarriá.

Documento escrito por el general de Infantería D. Rafael del Riego, facsimile de una carta autógrafa del Gran Capitán Gonzalo de Córdoba al rey D. Fernando el Católico, reglamento de la Regencia del Reino sobre el pie y fuerza provisional de los cuerpos de Infantería, oficio del general de Infantería D. Pedro Rodríguez de la Bria, documentos pertenecientes al conde de Monte de Bane y general de Merch, que vinieron a España durante la guerra de la Independencia a luchar contra Napoleón (año de 1810); comunicación que por primera vez firma con la mano izquierda el conde de Montijo, comunicación del general de Infantería marqués de Portugal, documento perteneciente al general de Infantería D. Francisco Frías, autógrafo del historiador de Toledo Martín Gamero, nómina de los armeros de Toledo, marcas usadas por los armeros de Toledo, nombres y títulos del caudillo de Gamonal, general del Arma, conde de Belveder; proyecto de inscripción de lápida, redactado por Martín Gamero, que resume la historia del Alcázar de Toledo; oficio del guerrillero don Mariano de Remolinos cursando un pliego, documento referente a las economías que en tiempo de paz puede abastecer la Hacienda por diversas reducciones en los cuerpos de Infantería, documento referente al coste anual de un soldado granadero y otro soldado de Infantería, documento referente al cálculo del coste anual de un soldado de Infantería

de tropas ligeras, muestra de tela para ropa blanca del soldado con autógrafo de remisión, fechado en el año de 1809; documento suscripto por lord Wellington, comunicación redactada por Soult, duque de Dalmacia; documento del general Horacio Sebastiani, conde del Imperio y después mariscal de Francia; parte de operaciones relacionadas con la campaña que terminó en la batalla de Talavera, dirigido por el general Dreyman al general Sebastiani; trozo de una comunicación del general Sebastiani refiriéndose a operaciones en la Mancha, parte y croquis de un reconocimiento practicado en Vilches, boceto de la estatua del teniente Ruiz Mendoza y proyectiles de diferentes batallas en la guerra de la Independencia.

El teniente coronel de Estado Mayor D. Juan Méndez Vigo: Retrato del general Orca.

El comandante de Infantería D. Luis Bermúdez de Castro: Placa de San Hermenegildo perteneciente al general marqués del Duero, escrito de autenticidad de dicha condecoración y retrato de Cervantes.

Señorita Candelaria Barrechea: Espada, faja y pasador con las medallas de Mendigorría y Bilbao y los cruces de San Fernando, pertenecientes al teniente general D. Ramón Barrechea.

Don Luis Muñoz: Sable del general D. Eugenio Muñoz Castro.

Señor Estévez: Un grabado con marco del general Palafox.

Don Enrique de las Morenas, alumno de la Academia de Infantería: Corona de bronce ofrecida al héroe de Balor (Filipinas), comandante las Morenas, y espada que usó.

La Academia de Infantería: Bandera del batallón formado por la Universidad de Toledo en 1808, bandera perteneciente a la antigua Academia de Infantería, retrato del general Álvarez de Castro, ídem del general Pérez de Herrasti, ídem del general Riquelme, ídem del conde de Cionard, ídem del general D. Leopoldo O'Donnell, ídem del general Ros de Olano, ídem del general Novallas, ídem del general Calonge, ídem del capitán D. Vicente Moreno.

El Museo y Laboratorio del material de Ingenieros: Modelo de zapa turca sencilla, sistema austriaco, escala de 1,25; ídem de zapa turca con traveses en cremallera, escala de 1,25; ídem de zapa doble en retorno, ídem de trinchera-abrigo, ídem de pozos de tirador, ídem de una porción de trinchera construida con sacos, ídem de parapeto revestido de zarzos, ídem de última paredela revestida de fajas, ídem de puente de circunstancias sobre ruedas, ídem de puente de circunstancias sobre ruedas y colgado, ídem de puente de circunstancias colgado, ídem de una batería para cañones hecha con sacos de lana, ídem de una batería para cañones hecha con fajas, ídem de la torre de Isabel II (Ceuta) construida conforme al proyecto del coronel Arroquia, ídem de la plaza de Gerona en el año de 1809, y mapa en relieve de la Península ibérica, pintado por Altitudes.

El Museo y Laboratorio del Material de Ingenieros: Azada con mango, hacha de leñador con mango, marrace embandado, pala redonda con mango, pala cuadrada con mango, palanqueta, pico de roca y zapapico.

El coronel, jefe y oficiales del regimiento de infantería Melilla: Retrato del capitán D. Vicente Moreno, espada que usó el antedicho capitán, expediente instruido para la concesión de gracias y honores al capitán D. Vicente Moreno y recompensas a su esposa doña María Teresa Velasco.

El duque de Tamames: Espada atribuida a don Diego Mexía Felipez de Guzmán, marqués de Lloriana y de Leganés, capitán general de la Infantería española.

El marqués de Cabriñana del Monte: Una de las bayonetas con que fué muerto en Miranda de Ebro el teniente general D. Rafael Ceballos-Escalera al sofocar personalmente un acto de insubordinación el 16 de Agosto de 1837, siendo general en jefe del ejército del Norte.

S. A. R. la infanta doña Isabel Francisca: Estatuilla ecuestre en bronce de S. M. el Rey D. Alfonso XII.

El general D. Ricardo Nicolau: Pluma con la que se firmó la paz de Tetuán en 1860 por los plenipotenciarios marroquíes.

El Parque regional de Artillería: Bandera del segundo batallón del regimiento infantería de Isabel II, ídem de Toledo, ídem de Burgos, ídem de Isabel la Católica, ídem de Ceriñola, ídem de Murcia, ídem de Zaragoza, ídem del disuelto regimiento provincial de Valladolid ídem del de Oviedo.

El conde de Cartagena: Sable que llevaba puesto el general Morillo al caer herido en la batalla de la Puerta (1817-1818) contra Bolívar, faja, bastón de mando, banderolas de las grandes cruces de Carlos III y de San Fernando pertenecientes al mismo y cuadro de D. Pablo Morillo, conde de Cartagena, marqués de la Puerta, general en jefe del ejército expedicionario de Costa Firme (pintado por Horacio Vernet).

Don Miguel Fortea, capitán de Infantería: Busto del heroico comandante Fortea.

LA CORRESPONDENCIA MILITAR: Busto de Villamartin y proyecto de monumento para su colocación.

Doña Argela Betancourt, viuda del teniente general D. Ramón Fajardo Izquierdo: Faja que usó durante sus diversos mandos el citado teniente general.

D. Federico Huesca: Escopeta de retrocarga del siglo XVIII. (Arma de fabricación inglesa usada por los alabarderos de Méjico siendo virrey el conde del Venadito.)

El comandante de Infantería D. Luis Bermúdez de Castro: Retrato de Cervantes, soldado de la Infantería española.

El coronel de Caballería D. Juan Valdés Rubio: Retrato del teniente general, procedente de Infantería, D. Francisco Valdés.

El teniente coronel de Infantería D. Federico Pérez Jaramillo: Busto, en escayola, del teniente coronel de Infantería Pinjés, muerto en la campaña de África.

DESCANSO

Después del acto referido, el Rey, el Sr. Maura, el ministro de la Guerra y demás acompañantes descendieron breves momentos en el despacho del director de la Academia.

Maura y la Prensa

A los pocos momentos salió el presidente del Consejo a conferenciar con el gobernador civil. Como se hallase cerca el director del *Heraldo*, Sr. Francisco Rodríguez, y saludase al jefe del Gobierno con una ligera inclinación de cabeza, el señor Maura se apresuró a saludarle, exclamando: —¡Adios, enemigo! Ustedes me combaten. Nos combatimos mutuamente, pero bien sabe usted que en el terreno particular soy un buen amigo.

—Lo sé—contestó sonriendo el Sr. Francisco.

Y el Sr. Maura añadió, siempre cariñoso: —En ese terreno particular he recibido ya pruebas.

Los compañeros del ministro de la Guerra

Los que en la antigua Academia de Infantería fueron alumnos con el general Primo de Rivera salieron a saludar a su antiguo compañero el ministro, y éste, muy emocionado, agradeció esta prueba de afecto.

Retratándose

Todos los coronales de Infantería y los jefes de

los batallones de cazadores se retrataron en grupo con S. M. el Rey.

El rey de Guenoa

Se han recibido telegramas de Guenoa pidiendo el indulto del rey Tejadillo, que en breve será puesto en capilla. Es posible que se le conceda.

Uno de los telegramas era para el Rey y otro para el director de *El Liberal*, Sr. Vicenti.

El banquete

El nuevo comedor de la Academia presentaba hermoso aspecto. Durante la comida el orden fué admirable, y unánimemente se elogiaba el celo, acierto y buena dirección de la comisión encargada de tan importante servicio.

A los acordes de la Marcha Real entró el Rey en el comedor, ocupando con los conmensales los puestos designados previamente.

La comida se ha servido con arreglo al *menú* y telefonado.

Brinda el Rey

A los postres, el Rey pronunció el siguiente brindis:

Antes, señores, de que termine esta fiesta, en la cual me complazco en tributar al Ejército los honores que se merece, os invito a que levantéis la copa por la dama de vuestros pensamientos, la que es objeto de vuestros amores y de vuestros afanes; por esta hermosa España; por los que nos precedieron en defenderla con las armas y mantuvieron su integridad y contribuyeron a su engrandecimiento, consagrando su vida a la altura de su deber; por el Ejército que se prepara y se abre a toda contingencia; por el amor a España, y por toda empresa noble y grande.

En pocas ocasiones, señores, he sentido tan intensa como ahora la esperanza de que España vuelva, con la ayuda de Dios, a ocupar entre las naciones el puesto que en tiempos pasados ocupó.

Porque cuando paso la vista por vosotros, todos los aquí congregados, y veo la representación que ostentáis, oigo una voz secreta que me dice: Estos son los herederos legítimos; éstos son los guardadores gloriosos de aquellas inmortales tradiciones, de aquellos valerosos infantes de Pavia, San Quintín y de cien otros combates, que lo mismo en los prósperos que en los adversos días hicieron del honor su norma y del amor a España su bandera.

El mismo espíritu de aquellos ánima ahora a éstos; pero el estudio constante ha elevado el nivel intelectual de nuestros oficiales. Aquellos lucharon incansablemente, pues tal era la condición de España en aquella época; éstos incansablemente se preparan para la lucha, porque algún día el honor y los derechos de la Patria lo exigirán.

Por eso sois dignos, a vuestra vez, del amor y la deferencia de España y de las atenciones y solicitudes de vuestro Rey y de su Gobierno, que se han de desvivir, yo os lo aseguro, por el progreso y la grandeza de nuestro Ejército y del Arma de Infantería, que es su nervio, y cuyas abnegaciones conozco y por cuyos prestigios he de velar como por los míos propios.

Por vuestro porvenir, por el de vuestros hijos y por cuanto puedan contribuir a la mejora y engrandecimiento de nuestra profesión militar.

No terminaré sin dirigir un afectuoso saludo a la representación de nuestros inválidos, que he tenido especial empeño en que hegren nuestra fiesta con su presencia, porque ellos son los títulos más brillantes del amor a la Patria, y la Patria tiene que corresponderles.

También saludo a los huérfanos de nuestros hermanos, a quienes he querido asociar a este homenaje en las personas de sus hijos, para que de este modo se fundan en un solo pensamiento y al fuego de un mismo amor los que fueron, los que son y los que serán.

Para concluir, brindó, señores, por la ventura, engrandecimiento y prosperidad de la Patria, del Ejército y de la Infantería española. ¡Viva España!

Este viva fué unánimemente contestado.

Nuevos retratos

Después del banquete S. M. pasó al despacho del director de la Academia, donde le retrató el fotógrafo Sr. Frayle. Luego se hizo en el patio un grupo de todos los invitados a la hermosa fiesta de hoy.

Salida del Rey

Más tarde, entre entusiasmas vivas y delirantes aclamaciones, salió el Rey de la Academia, dirigiéndose a la estación seguido de su acompañamiento.

En las proximidades de la estación se hallaba formado el batallón de Alumnos con el coronel Frídrich a la cabeza.

En la estación se encontraban todas las autoridades locales. La despedida ha sido extremadamente cariñosa.

Notas sueltas

Hemos oído decir que los coronales reunidos en Toledo han acordado que sea forzosa la suscripción en el Arma a la Sociedad de socorros mutuos.

El marqués de Cabriñana y los Sres. Hermán y Garelano han sido muy felicitados porque un hijo del primero ha salido oficial y dos hijos de los últimos han aprobado el segundo año.

A.-M.-H.

REGRESO DEL REY

A las cinco y media ha llegado a Madrid el tren real procedente de Toledo.

Al Rey acompañaban el presidente del Consejo y el séquito ya conocido.

En el tránsito de la estación a Palacio ha sido objeto D. Alfonso de cariñosas manifestaciones de simpatía.

El Sr. Maura fué al Congreso, y al entrar manifestó a los periodistas su profunda satisfacción por lo hermoso de la fiesta organizada en Toledo y el éxito inmenso del Rey en la ciudad imperial.

El Centro general de Pasivos de España

EN LA FIESTA DEL ARMA DE INFANTERÍA

UNA NOTA SIMPÁTICA

Desde todos los ámbitos de la Península é islas adyacentes, los pasivos de España, como respondiendo a un sentimiento de gratitud hacia sus antiguos camaradas de activo, que al fin parece ser se acuerdan ya de ellos, han dirigido al coronel Moragas, presidente de la comisión nombrada, expresivos telegramas de adhesión y sentido reconocimiento.

Todas las agrupaciones constituidas y adheridas al Centro general de Pasivos de España, que radica en Madrid, y cuya representación llevaron a Toledo el prestigio y digno veterano coronel D. Julio Segura y el capitán D. Francisco Pérez Fernán-

dez (retirados), invitados previamente por la comisión, han dado una nota simpática elevando sus mensajes telegráficos en el momento oportuno de estar reunidos en Toledo con S. M. el Rey la representación toda del Ejército y el presidente del Consejo de ministros, y no cabe dudar que tan inspirado hecho dará su resultado, pues tiene que producir su efecto.

Como muestra de la importancia y significación del acto realizado por los pasivos, transcribimos a continuación copia de uno de los telegramas recibidos en Toledo, y que nos fué facilitado galantemente por un querido amigo nuestro; dice así:

«Coroneles Moragas y Frídrich. Academia Infantería.—Toledo.

Centro general Pasivos España, por sí y en representación provincial, saluda a usías, Ejército y Arma de Infantería particularmente, agradeciéndoles deferente atención con viejos camaradas invitándoles importante y trascendental fiesta; y les ruega elevante ante S. M. el Rey el testimonio de nuestra lealtad y alto respeto, así como también el fundamento de nuestras esperanzas en su real protección; y a los excelentísimos señores presidente Gobierno y ministro Guerra, la súplica de su concurso a favor de nuestra justa demanda y aspiraciones modestas.—Manual Romerales Lozano, secretario general.»

Disposiciones oficiales

PERSONAL

Infantería

Ascensos.—A segundos tenientes los alumnos que relacionamos en otro lugar de este número.

Recompensa.—Mención honorífica por una Memoria de que es autor, al primer teniente D. Fidel de la Cuerda Fernández.

Licencia.—Un mes para el extranjero al comandante D. José Capapé Romeo.

Gratificaciones.—La de efectividad a los tenientes coroneles D. Luis Lamadrid Mendaro y don Domingo Arráiz de Conderena y Ugarte.

Comandantes: D. Victoriano Esteban González, D. Ramón Hermosilla Cobo, D. Gregorio Arnal Ramos, D. José Rodríguez Casademunt, D. Enrique Marzo Balaguer y D. Francisco Perales Vallejo.

Capitanes: D. Lázaro García Díaz, D. Pedro Blázquez Solomando, D. Manuel Llanos Torriglia, D. Bernardo de San Pedro Aymat, D. Angel de San Pedro Aymat, D. Eduardo López Ochoa y Portuondo, D. José Dalmau Piñol y D. José Pedrés Rodríguez.

Destino.—Primer teniente D. Eugenio Esquiroz y Pinedo, al profesorado de la Academia del Arma.

Artillería

Recompensas.—Mención honorífica, por una Memoria de que son autores, al teniente coronel D. José Ramón Ceballos y Aviñá; comandante D. Manuel Horno Huidobro; capitanes D. Ricardo Gasque y Aznar y D. Andrés Escofet y Sancho.

Reemplazo.—Pasan a esta situación los tenientes coroneles D. Santiago Valderrama Martínez y D. José Morales Guerrero.

Supernumerario.—Pasa a esta situación el capitán D. Ernesto González Meléndez.

Administración militar

Ascensos.—A oficiales terceros los alumnos don Francisco Goicoechea Clará, D. Alfredo Casado Novella, D. Luis Goicoechea Clará, D. Nicolás Miguel Urbina, D. José Cebrián Cañas, D. Francisco Navarro Requena, D. José Herrero Malats, D. José Labrador Santos, D. José Martín Urbina, D. Miguel González de Quevedo y Fossi, D. Facundo Soler Ferrer, D. Manuel Pérez Sánchez, D. Alfonso Martín Pérez, D. Enrique Zaccagnini Westermayer, D. Emilio Entrala Durán, D. Manuel de Diego Gómez, D. Ramiro García de Guadiana y Martínez, D. Arturo Resa Ruiz, D. Marcelo Roldán Salinas y D. José Lostal Llovera.

Sanidad militar

Destinos.—Farmacéuticos primeros: D. Jenaro Peña Guernán, a la farmacia militar de Leganés; D. Joaquín Casasas Subirachs, excedente y en comisión en plaza de segundo a la farmacia militar número 2; D. Miguel Iborra Gadea, al Hospital militar de Alicante, en plaza de segundo, y D. Felipe Sánchez Tutor, a situación de excedente en la primera región y en comisión para eventualidades en las farmacias militares de Madrid.

LOS ESCANDALOS DE GUINEA

Un proceso

El *Imparcial* recibe de Las Palmas el siguiente substancioso telegrama:

«El presidente de esta Audiencia ha recibido por el último correo una denuncia de un negro, súbdito español de Fernando Póo. Cuenta que ha sido atropellado en diferentes ocasiones por los blancos. Afirma que, después de ser preso injustamente, le confiscaron los bienes. Reclamó al gobernador general de la colonia, pero éste no se dignó hacerle caso.

El presidente de esta Audiencia ha mandado abrir diligencias.»

El temporal en el Cantábrico

NUMVOS SINISTROS

A la triste lista que publicamos ayer de siniestros marítimos hay que añadir los siguientes:

A la altura de Llanes, la lancha *José* se vió envuelta por impetuosos golpes de mar y volcó. De siete hombres que la tripulaban murieron ahogados cinco. Los dos restantes fueron recogidos por la lancha *Nuestra Señora de la Purificación*, de Ondárroa.

A la altura de Suances se perdió la lancha *Jesús, María y José*. Componían su tripulación ocho hombres, todos de la misma familia. Los ocho se ahogaron.

La *San Jerónimo*, de Lequeitio, fué hallada abandonada, suponiéndose que se han ahogado los siete tripulantes.

Otras lanchas han llegado con bajas en su tripulación.

En Bilbao han zozobrado las *San Pedro* y *Santa Bárbara*.

Los tripulantes, en número de 20, corrieron gravísimo riesgo, luchando desesperadamente con las olas.

El vapor pesquero *José* acudió en socorro de los naufragos, salvando a los ocho de la lancha *San Pedro*. Pero le fué imposible, por el estado de la mar, salvar a los de la *Santa Bárbara*.

El tripulante de ésta Víctor Arriaga fué arrastrado mar adentro, apareciendo más tarde su cadáver en la orilla.

EN BERGA

(POR TELEGRAMA)

Diez y nueve niños en peligro

Berga 13 (9 n.)

Diez y nueve niños que jugaban en las afueras de la población al desencadenarse una horrible tormenta, acompañada de lluvia torrencial, estuvieron a punto de perecer ahogados.

Afortunadamente, varios campesinos que oyeron el vocerío de los niños corrieron a salvarlos, y lo consiguieron al cabo de grandes esfuerzos.—C.

El collar de una mundana

Parodió la Joya

El asunto del día es el hallazgo misterioso del famoso collar robado a Emilienne d'Alençon.

Esta se ha exhibido en público con un collar gemelo al perdidó, tan gemelo que nadie duda que es el mismo.

Pero es el caso que la policía no ha intervenido para nada en esta restitución, y todo París está intrigado con la historia del célebre collar.

Emilienne y su amiga Arosa se han encerrado en la más profunda reserva con los reporters.

LOS DEMOCRATAS

Homenaje al general López Domínguez

Ayer visitaron al general López Domínguez los representantes en Cortes demócratas, para entregarle las insignias del Toisón de Oro, que le ha sido recientemente otorgado.

Dichas insignias han sido costeadas por los representantes en Cortes que forman el grupo democrático, y han sido acompañadas de un tarjetón de oro, donde están grabados los nombres de los donantes.

El Sr. Canalejas pronunció un breve discurso muy elocuente, encomiando los grandes merecimientos del ilustre político.

De política

El Sr. Dato

De fuente muy autorizada se ha dicho esta tarde que probablemente el Sr. Dato retrasará aún mucho su regreso a Madrid.

Sanción de leyes

A las seis y media han ido a Palacio las Mesas de las Cámaras para poner a la sanción regia las leyes últimamente votadas.

En las Cámaras

Esta tarde se ha votado definitivamente en la alta Cámara el proyecto de ley sobre retención de haberes de generales, jefes y oficiales del Ejército y Armada y sus asimilados.

La sesión del Congreso no ha tenido interés.

NOTICIAS

DURAN compra oro. (Véase cuarta plana)

LA ACADEMIA PREPARATORIA PARA CARRERAS MILITARES, (San Roque, núm. 1, esquina a la de la Luna) que dirige en Madrid el capitán de Estado Mayor D. Emilio Borrajo, ha adoptado, como texto para la preparación, el conocido TRADUCTOR DE FRANCES, de que es autor el Comisario de Guerra, D. Augusto C. de Santiago-Gadea.

Precio del TRADUCTOR: cuatro pesetas

Los pedidos se dirigirán al autor: Ministerio de la Guerra, Madrid.

Cura siempre las hemorragias el SANTALINO GAYOSO que se anuncia en 4.ª plana.

Espectáculos para mañana

ZARZUELA.—A las 9 1/4.—El babbeo el intricante.

APOLO.—A las 7 1/2.—(Sección vermouth)—El duo de la Africana.—La Caza de Socorro.—La carabina de Ambrosio.—Caja de almas y Las bribonas (sección doble).

GRAN TEATRO.—A las 7.—El puñado de rosas.—El cabo primero.—La perra chica.—Boccaccio.

SALON DE LA LATINA.—A las 5.—Doñoretas.—San Juan de Luz.—La patria chica.—María de los Angeles.—Apsa y vámonos.—La patria chica.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA MILITAR

Paseo de la Alhambra, 1.—Teléfono 1.340

**ELIXIR ESTOMACAL**

DE SAIZ DE CARLOS (STOMALIX)

CURA el 98 por 100 de los enfermos del Estómago é intestinos, demostrado en 15 años de éxitos constantes, y lo recetan los principales médicos de las cinco partes del mundo. Ayuda a la digestión, abre el apetito, quita el dolor y todas las molestias de la digestión y tomas. CURA las acedías, aguas de boca, el dolor y ardor de estómago, los vómitos, vértigo estomacal, dispepsia, indigestión, dilatación y úlceras del estómago, hipoclorhidria, neurastenia gástrica, anemia y clorosis con dispepsia, marid de fer, flatulencias, etc. suprime los cólicos, quita la diarrea y disenteria, la fetidez de las deposiciones, el malestar y los gases y es antiespástico. CURA las diarreas de los niños, incluso en la época del diente y dentición, hasta el punto de restituir a la vida enfermos irremisiblemente perdidos. Vigoriza el estómago é intestinos, la digestión y el apetito, como más, digiere mejor y quita el aumento de peso al estómago enfriado.

SE REMITE FOLLETO POR CORREO A QUIEN LO PIDA.—DE VENTA: SERRANO, 30, FARMACIA, MADRID, Y PRINCIPALES DEL MUNDO

© Biblioteca Nacional de España

# SOBRE-MONEDERO

**PARA CIRCULACION POR CORREO DE VALORES EN METALICO**  
**SERVICIO POSTAL OFICIAL, CREADO POR REAL DECRETO DE 30 DE NOVIEMBRE DE 1899**  
 El **SOBRE-MONEDERO** circula entre todos los pueblos de la Península, islas Baleares, Canarias y costa de Africa, y donde no haya Administración de Correos, están obligados a admitirle a la circulación los carteros y peatones rurales. El **SOBRE-MONEDERO** es el medio de giro más cómodo, sencillo y seguro para remitir dinero por correo, certificado, desde 5 céntimos hasta 50 pesetas, en cualquier clase de moneda y en toda clase de fracciones.  
 Con el **SOBRE-MONEDERO** se evitan las molestias de los demás sistemas de giro; no es necesario el requisito de conocimiento y se entrega por el cartero en el domicilio del destinatario, aunque sea en la aldea más pequeña. Indispensable para encargos al comercio, suscripciones de periódicos, pedidos de libros, pensiones, mesadas, etc. Único que resuelve las dificultades del giro en pequeñas cantidades. El **SOBRE-MONEDERO** tiene la GARANTIA DEL ESTADO que abona la cantidad declarada en caso de extravío. LA COMPAÑIA ARRENDATARIA DE TABACOS tiene la exclusiva para la venta del **SOBRE-MONEDERO**; lo expende en todos los estancos al precio de 25 céntimos y abona a sus expendedores el 10 por 100 de PREMIO DE VENTA.  
 Los pedidos a los representantes y subalternos de dicha Compañía Arrendataria en cada provincia.  
**Oficinas: GOYA, 19, MADRID**

# HABITACIONES

completas para alcobas, comedores y despachos en estilo inglés, Imperio y moderno con colgaduras; precios ventajosos por comprar directamente al fabricante, **PLAZA DEL CELENGUE, 1, casa esquina a la calle del Arsenal.**

**A. VALLEJO** Talleres: Paseo San Vicente, 4. Exportación a provincias

# GALONES MILITARES Y CIVILES

FABRICA DE **DELFIN CELADA**  
 Calle, núm. 8, bajo - Madrid

Premiada con medalla de plata en la Exposición Internacional de Madrid de 1907

Ventas por mayor y menor  
 Se remiten a provincias toda clase de pedidos  
 Para conocer precios, dirigirse con sello.  
 Se cobra por cargo a Guardia civil y Carabineros.



para CONVALESCIENTES y PERSONAS DÉBILES es el mejor tónico y nutritivo, inapetencia, malas digestiones, anemia, tisis, raquitismo, etc.

LABORATORIO-FARMACIA DE ORTEGA, LEÓN, 13 - MADRID

# LOS UNICOS BARNICES

para correajes del Ejército e Institutos de la

# GUARDIA CIVIL Y CARABINEROS

actualmente en uso con excelente éxito, son los que tienen por marca un triángulo orlado con dos ramas de laurel, especialmente fabricados,

**AMARILLO, NEGRO Y BLANCO,**

por la casa de **L. RODRIGO**, droguería y perfumería,  
**90, TOLEDO, 90 (frente a la Puentequilla)**  
**MADRID**

Pidanse detalles de precios y condiciones

**UNIFORMES Y EQUIPOS** buenos, baratos y elegantes.  
 Exp. Univ. París 1900.  
 Exp. de Lieja 1905.  
**M. GIRALT**  
 Proveedor de numerosos regimientos  
**PARÍS**

**General Daudignac**  
 Les réalités du combat  
 Desfallecimientos, heroísmos, pánicos.  
 Conferencias para los oficiales.  
**Precio, 3 francos**  
**París**

# Santalino Gayoso

**CAPSULAS DE SANDALO Y SALOL ALCANFORADO**

Para la curación de la **BLENORRAGIA, CISTITIS, CATARROS DE LA VEJIGA** y todos los flujos de los órganos genitales sin necesidad de inyecciones.

Esta nueva fórmula realiza la triple indicación balsámica a la esencia de sándalo, antiséptica del salol y sedante del alcanfor; son de acción mucho más rápida y segura que todas las usadas de SANDALO, COPAIBA, CUBEBA, etc., y tienen sobre las de sándalo solo, la ventaja de no producir la menor congestión sobre los riñones. Se venden a 4 pesetas franco (4,50 por correo) en las principales farmacias de España y América. F. GAYOSO, Arenal, 2, Madrid, y Ramba de las Flores, 4, Barcelona.

# NO VENDER

oro y alhajas sin ver lo que pagan en la calle de Tetuán núm. 16, esquina a la del Carmen.

Taller de Joyería

# AVISO

la única casa que da todo su valor y cobra menos interés **POR ALHAJAS Y PAPELETAS DEL MONTE** EN LA Carrera de San Jerónimo, 14 ENTRESUELO

**Enrique Valencia**  
 ABOGADO  
 Campanario, 10 (Habana)

Se hace cargo de asuntos judiciales de todas clases, poderes, administraciones, cobros de letras, testamentarias, con las garantías que se le pidan. Dirigir carta a dicho señor; no es necesario enviar ondos.

# LA PUBLICIDAD

AGENCIA DE ANUNCIOS  
**LEÓN, 20**  
 Teléfono 1.885.  
 ES LA ENCARGADA DE LA PUBLICIDAD EN LA CORRESPONDENCIA MILITAR  
 Rápidas propagandas  
 Anuncios y esquelas de defunción y de aniversario con grandes descuentos en todos los periódicos.  
 PEDID TARIFAS.—20, LEÓN, 20.—MADRID

# SASTRERIA MILITAR

DE LA!

# Viuda de Juan Sastre y Sobrino

**Independencia, número 203 ZARAGOZA**

Construcción con equidad, prontitud y esmero.—Prendas para toda clase de uniformes, con géneros españoles y extranjeros.—También se hacen trajes de palanqueros. Se hacen equipos para alumnos de todas las Academias.



# PREPARATORIA PARA INGRESO EN LAS

# ACADEMIAS MILITARES

LA MAS ANTIGUA DE MADRID

Director: D. Francisco Pérez Fernández, capitán retirado.

Profesores: De las diferentes Armas y Cuerpos.

El día 1.º de Julio se comenzarán las clases en la sección especial para aspirantes nuevos ó atrasados que deseen ponerse en condiciones de alternar con los adelantados en Septiembre para la próxima convocatoria.

Se facilitan referencias y reglamentos de ocho de la mañana a ocho de la tarde, ó por correo.—Consultas con el Director, y matrícula el día 30 del corriente, de cinco a ocho de la tarde.

MADRID  
**MONTERA, 20**

1908 AÑO XXX 1908

# ANUARIO DEL COMERCIO

DE LA INDUSTRIA, DE LA MAGISTRATURA Y DE LA ADMINISTRACION

# DE ESPAÑA

CUBA, PUERTO RICO, FILIPINAS, ESTADOS HISPANOAMERICANOS Y PORTUGAL

BAILLY PAILLIERE

## CONTIENE

**ESPAÑA:** Estadísticas.—Geografía.—Historia.—Descripciones.—Monumentos.—Vías de comunicación: telegráficas, postales.—Producción agrícola, industrial, minera, etc.—Comerciantes.—Industria.—Principales contribuyentes.—Magistratura.—Administraciones del Estado, provinciales, municipales y eclesiásticas.—Fiestas mayor.—Arzobispos, etc.—En fin, cuantos datos pueden ser útiles al comerciante, industrial, abogado del Estado, sociedades de todas clases, a los parientes de guerra, a los militares, librerías ó bibliotecas.

**ESPAÑA:** Parte oficial: La Familia Real, Ministerio, Cuerpo diplomático, Consejo de Estado, Senado, Congreso, Academias, Universidades, Institutos, etc., etc.  
 Indicador de los habitantes de Madrid, Barcelona y Valencia, por apellidos, profesiones, comercio ó industria y calles.

**ESPAÑA:** España entera por provincias, partidos judiciales, ciudades, villas, aldeas y lugares, incluyendo en cada uno una descripción geográfica, histórica y estadística, con indicación de las capitales, estaciones de ferrocarriles, telégrafos, correos, etc. La parte oficial de todos los pueblos.

**ESPAÑA:** Las profesiones, comercio ó industria de todos los pueblos por pequeños grupos que sean, con los nombres y apellidos de quienes las ejercen. Los Aranceles de Aduanas de la Península, ordenados y coleccionados con sumo cuidado, especialmente para esta publicación.

**PORTUGAL:** Descripción detallada de este Reino y sus Colonias, en igual forma que el anterior.

**AMÉRICA:** Cuba: Información completa de esta República, con sus administraciones, comercio ó industria, escritos en español ó inglés.  
 Indicador de los habitantes de la Habana por sus tres órdenes de apellidos, nombres y calles. Nombres, apellidos y profesiones de los habitantes de todos los pueblos de la Isla.  
 Puerto Rico: Descripción completa de la Isla, en igual forma que la anterior.

**ESTADOS HISPANOAMERICANOS:**  
 1.º América Central: Costa Rica, Guatemala, El Salvador y República Dominicana.  
 2.º América del Norte: México.  
 3.º América del Sur: Colombia, Chile, Ecuador, Panamá, Paraguay, Perú, República Argentina, Uruguay, Venezuela y Caracas.

De estos países, a más de los nombres, apellidos y domicilios de todas las personas que ejercen una profesión, industria ó comercio en cualquier pueblo, por insignificante que sea, se dan sumas referencias.

**FILIPINAS:** Descripción detallada de estas Islas, con su administración, comercio ó industria, en español ó inglés.

**PRECIO: 25 PTAS.**

Se venden en todas las librerías y papelerías de España y América. De venta: BAILLY PAILLIERE, HUGOS EDITORES, PL. SAN ANTONIO, MADRID, y en las principales librerías del mundo.

# Servicios de la Compañía Trasatlántica

## LINEA DE FILIPINAS

Tres veces anuales, arrancando de Liverpool y haciendo las escalas de Coruña, Vigo, Lisboa, Cádiz, Cartagena, Valencia, para salir de Barcelona cada cuatro sábados, ó sean: el 4 de Enero, 1 y 29 Febrero, 28 Marzo, 25 Abril, 23 Mayo, 20 Junio, 18 Julio, 15 Agosto, 12 Septiembre, 10 Octubre, 7 Noviembre y 5 Diciembre; directamente para Génova, Port-Saïd, Suez, Colombo, Singapur y Manila. Salidas de Manila cada cuatro martes, ó sean: 21 Enero, 18 Febrero, 17 Marzo, 14 Abril, 12 Mayo, 9 Junio, 7 Julio, 4 Agosto, 1 y 29 Septiembre, 27 Octubre, 24 Noviembre y 22 Diciembre, haciendo las mismas escalas que a la ida hasta Barcelona, prosiguiendo el viaje para Cádiz, Lisboa, Santander y Liverpool. Servicio por transbordo para y desde el puerto de la Costa oriental de África, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

## LINEA DE CUBA Y MÉJICO

Servicio mensual a Habana y Veracruz, saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 20 y de Coruña el 23 de cada mes, directamente para Habana y Veracruz. Salidas de Veracruz, el 18 y de Habana el 20 de cada mes, directamente para Coruña y Santander. Se admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico, con transbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Combinaciones para el litoral de Cuba e Isla de Santo Domingo.

## LINEA DE NEW-YORK, CUBA Y MÉJICO

Servicio mensual saliendo de Génova el 21, de Nápoles el 23, de Barcelona el 26, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30, directamente para New-York, Habana y Veracruz. Regreso de Veracruz el 28 y de Habana el 30 de cada mes, directamente para New-York, Cádiz, Barcelona y Génova. Combinaciones con distintos puntos de los Estados Unidos y litorales de Cuba. También se admite pasaje para Puerto Plata, con transbordo en Habana.

## LINEA DE VENEZUELA-COLOMBIA

Servicio mensual saliendo de Barcelona el 11, el 18 de Málaga, y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanailla, Ciraçao, Puerto Cabello, La Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz, con transbordo en Habana. Combinación por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Compañía para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata con transbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con transbordo en la Habana. También carga para Maracaibo, Carápano, Coro y Cumana, con transbordo en Puerto Cabello, y para Trinidad con transbordo en Ciraçao.

## LINEA DE BUENOS AIRES

Servicio mensual saliendo accidentalmente de Génova el 1, de Barcelona el 3, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires; admitiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el 1 y de Montevideo el 2, directamente para Canarias, Cádiz, Barcelona y accidentalmente Génova. Combinaciones por transbordo en Cádiz con los puertos de Galicia y Norte de España.

## LINEA DE CANARIAS

Servicio mensual saliendo de Barcelona el 17, de Valencia el 18, de Alicante el 19 y de Cádiz el 21 de cada mes, directamente para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de la Palma, con retorno a Santa Cruz de Tenerife, para emprender el viaje de regreso el día 1.º, haciendo las escalas de Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

## LINEA DE FERNANDO POO

Servicio bimestral saliendo de Barcelona el 5 de Enero y de Cádiz el 30 y así sucesivamente cada dos meses para Fernando Póo, con escala en las Palmas y otros puertos de la Costa occidental de África y Golfo de Guinea. Regresan de Fernando Póo el 26 de Febrero y así sucesivamente cada dos meses, haciendo las mismas escalas que a la ida, para Cádiz y Barcelona.

## LINEA DE TANGER

Salidas de Cádiz: lunes, miércoles y viernes, para Tánger, con extensión a los puertos de Algeiras y Gibraltar.  
 Salidas de Tánger: martes, jueves y sábados, para Cádiz.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajeros, a quienes la Compañía les ofrece alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias, a viajeros del comercio y por pasajes de ida y vuelta. Precios convencionales por camarotes de lujo. También se admiten carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La Empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

## AVISOS IMPORTANTES

Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo a lo establecido en la R. O. del ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras públicas de 14 de Abril de 1904, publicada en la Gaceta de 22 del mismo mes.

Servicios comerciales.—La sección que de estos servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los muestrarios que le sean entregados y de la coleccionación de los artículos cuya venta, como ensayo, deseen hacer los exportadores.

# IMPRENTA

# “LA CORRESPONDENCIA MILITAR”

Paseo de la Alhambra, 1.—Tel. 1.849

La gerencia que ha tomado a su cargo la imprenta de este periódico, participa a sus lectores y al público en general, que ha introducido grandes mejoras en lo que se refiere al material tipográfico y se encarga de la confección de toda clase de trabajos referentes a arte de la imprenta.

# LA ESPAÑA MILITAR

GRAN SASTRERIA DE **RAMIREZ Y GARCIA**  
 SUCESORES DE MATEOS

Maestro sastre del Real Cuerpo de Alabarderos y camarada de Escolta Real  
**VERGARA 3 (frente al teatro Real)**  
 Grandes uniformes civiles y militares. Construcciones y contratos de vestuarios y equipos para el Ejército. Especialidad para el Arma de Caballería.